



61

## 麻生区 文化協 会会報

# おつこし山から眺望 —昔は山ゆりの原生地—

—からむし六十一号の  
ラインナップをご紹介します

おつこし山は現在の柿生中学校の裏山に位置しており、お椀を伏せたような丸山で、この頂上からは東西南北が眺望できます。遠方には丹沢連峰、天気のよい朝は富士山を望むことが出来ます。(平成六年鈴木三男氏より市に移管されておつこし山となる)

このおつこし山を下り麻生台団地までの一本道、馬の背の山道東側は木々の合間からグリーンタウン、遠方は新宿までも見渡せ、西側は小田急線岡上地区が眺められます。

春は新緑、秋は紅葉を楽しむことが出来ます。昔は山ゆりを沢山見ることが出来た場所で、白く大きな花は優雅に咲き誇っていました。最近ではすっかり見ることが出来なくなり残念です。

雑木林を進み、右に入ると淨慶寺(あじさい寺で有名)、隣の秋葉神社に咲く山桜はみごとで、隠れた名所として楽しめます。しばらく歩くと(旧小倉邸)竹林の静寂は心が癒やされ落ち着きます。この林道は中学生の通学路にまた麻生台団地の人たちが柿生駅に向かう近道として利用されています。

### おつこし山の呼び名の由来 (鈴木卓の書より)

癪がしい思いぬくらひ小道です登りつめると峰ヒ出る。  
ここからは富士、丹波、大山の連峰が一望ヒ眺めろこ  
が出来た。頂上、十字路を右に行けば、え山、不相荷様  
から淨慶寺の山、小倉さんの山、そして今は麻生団地に  
至つてはいと龜井の原町(かわづ原)に出る。そうそう途中  
かばけ各も忘れてはならない。私達は「かばけがど」と言つて  
この山をぶつ越して来る私たちの先祖、そしてかっこいし  
いう家号が生まれました

おつこし山は現在の柿生中学校の裏山に位置しており、お椀

P1 麻生区の風物紹介 今号は麻生区  
美術家協会会長の佐藤英行  
さんのおつこし山です。

P2 川崎市文化財団顧問の北条秀衛  
さんに「風はローカルからグロー  
バルへ」を寄稿していただきました。

P3 役員会と行政・文化財団との懇談  
会が開催され、これから文化  
協会に対してたくさんの方の貴重な  
コメントを頂きました。

P4 あさお芸術のまちコンサートに  
ついて、この事業を推進して来られ  
た丸山博子さんに寄稿して  
いただきました。

P5 舞台芸能部吟舞吟詠の正岡皎  
岳さんと詩吟との出会いについ  
て書いていただきました。  
麻生アーカイブは、劇作家の  
ふじたあさやさんによる「劇団  
わが町」の今日までの歩みです。

P6 夏休み親子教室の報告  
「昭和音楽器の知識」  
「世界でたったひとつうちわを作ろう」

P7 文化祭のレポート、俳句大会と  
美術工芸展を紹介します。

P8 会員の活動のページ  
絵画作品で地域に貢献してお  
られる志村幸男さんおよび、サ  
ンドンシャンソン二十五周年記念  
コンサートを開かれる佐藤百合  
子さんが登場します。

「風は口ーカルからグローバルへ

顧問 北條秀衛



先生から野菜の種をよく戴いたが、  
ご自宅にも何回となく梅や柿をも

ない。風はやはり感じるものなのである。

インターネットで「音楽のまち・かわさき・川崎市」が画面の一番最初に出てくる。本当だろうかと疑いながらスマートフォンのグーグルで「音楽のまち」と打つてみると、やはり「音楽のまち・かわさき・川崎市」が一番上にあるではないか。ネット上ではあるが川崎市は紛れもなく日本一の「音楽のまち」なのである。いつからこのようになつたかは定かではないが、少なくとも二〇〇四年（平成十六年）にミューザ川崎シンフォニー・ホールが開館してからのことである。大工場と飲食街であつた川崎駅西口にミューザ川崎シンフォニーホール、その向かい側に大型ショッピングセンター「ラゾーナ川崎」の建設・オープンは川崎市の歴史の中でも大変劇的な変化であり、「川崎のイメージが変わった」と評価され、市内外から数多くの人々が訪れるようになった。

中止できないか」様々な声が寄せられる中で、当時の市長は建設促進を決定した。決断の理由も様々なあつたと思われるが、「ミューザを日本一、いや世界に冠たるホーリルに育てる」「川崎を音楽のまちにする」が二大方針として打ち出され、それ以降市長を先頭に全市挙げて「音楽のまちづくり」に邁進するところとなる。

けた三人の先達が、それぞれ――風を追い求めていた。麻生区文化協会の前身である多摩区文化協会を立ち上げたのは、藤田親昌先生であつた。その当時は昭和二十八年に創立された「川崎市文化協会」があるのみで、その風は川崎の北部こまあまり次いで来なかつた。星を眺めながら、この長い時間の中で、其すのはほんの一瞬な星を眺めながら、これまで良くなればいいとれていたに違いない。自らの病魔と闘ひ

「また」なのである。いつからこのようになつたかは定かではないが、少なくとも二〇〇四年（平成十六年）にミューザ川崎シンフォニー・ホールが開館してからのことである。大工場と飲食街であつた川崎駅西口にミューザ川崎シンフォニー・ホール、その向かい側に大型ショッピングセンター「ラゾーナ川崎」の建設・オープンは川崎市の歴史の中でも大変劇的な変化であり、「川崎のイメージが変わった」

と評価され、市内外から数多くの人々が訪れるようになった。

るのか」「閑古鳥が鳴いたらどうし  
よう」「建設に反対だ、今からでも

市民合唱団がある（麻生区にも幾つもの合唱団がある）であつたが確たるものでなくその将来性に曉けたのである。風はまさに逆風であった。しかし、強い信念とリーダーシップ、チームの団結があれども、風を追い風に変え、変革は成し遂げられるのである。半信半疑で「音楽のまちづくり」に携わった筆者の一人として実感している。

の風は旧来の文化活動とは一味も二味も違うものであつた。古い稻田公民館で就職したばかりの新人であつた私は、お茶の当番をしながら、いろいろ教わつたものであ

つも調停役であった。上手に風を  
だいた。先生は争い事があるとい  
受け流しながら物事を決めていく。  
風を調和させる名人だった。自ら  
無用な風を起こすことも決してな  
かつた。

ぐらいの気構えが必要ではないだらうか。文化の新しい風を巻き起こし、先達が吹かせたように川崎市全体に風を吹かせ、その風が国内はもとより国際的にもインター ネットに乗り旋風を巻き起こす

「百葉箱」で温度や湿度を観測しながら雨や風の観測にも余念がないかったのは、星の専門家で短歌をこよなく愛した箕輪敏行先生であつた。風を詠んだ歌も数多い。

今、麻生区文化協会にはどんな風が吹いているのだろうか。順風か、はたまた逆風か、あるいは冷たい北風か、いやいやそよ風かも知れない。外部からでは風は見え

「ローカルからグローバル」へ。時代が求めている「麻生区文化協会の新しい風」である。

先生から野菜の種をよく戴いたが、ご自宅にも何回となく梅や柿をもぎりに伺つた。先生は古くから住んでいる地元住民と新しく住み着いた新住民の間に吹く風(すきま)

現在、日本の文化活動は二〇二〇年オリンピック・パラリンピックへむけて文化プログラムとして

## 行政・文化財団関係者との懇談会

伝えれば文化が継承されていくのではな  
いでしょうか。

**池田**

アートセンターの夏祭りには驚くほど多数の子どもが参加してくれました。祭では、ヨーヨーが人気でした。お父さんの参加が目立ちました。若い世代のパパ・ママを大事にしたいものです。

**梶** サラリーマン社会から開放された六十代は山に行ったりして活動していく、文化協会に入つてもらうのは難しい。七十代に入ってから文化協会に入るのだとか、文化協会はどんどん老化します。一方、観光協会は五十代の人もたくさん参加しています。学ぶところがありますね。

**三枝** 市民活動としての文化協会。



**北沢** 文化は、暮らしの中になります。

生活の中のお茶、お花…など子どもたちに伝えたいものです。文化協会は、趣味のサークルではあります。文化芸術のレベルが高くて入りにくいというのではなく、文化協会のために、文化協会の行事に十五才くらいまでの子どもを高齢者が連れて来れるような文化協会が望ましいですね。取つきやすく、入りやすい間口の広い文化協会。外に出た子どもが戻ってきたくなるような文化協会。東京文化協会はどう貢献するか。

**北条** 麻生区は川崎市で「一番目の高齢化社会、ずっと住み続けたい人が多い。文化継承のために、文化協会の行事に十五才くらいまでの子どもを高齢者が連れて来れるような文化協会が望ましいですね。取つきやすく、入りやすい間口の広い文化協会。外に出た子どもが戻ってきたくなるような文化協会。東京文化協会はどう貢献するか。

**向坂** キーはおじいちゃんにあると思います。私の経験では、孫はおじいちゃんになづきます。おじいちゃんが、孫に文化を

ます。

「夢がある文化協会に！」

文化協会は、文化活動に

オリンピック・パラリンピックの文化活動につなぎます。文化協会は、どう貢献するか。

（記録 佐藤勝昭）

つもりです。  
**加宮** 世間一般に、どこも世代交代がうまくいくといいでないですね。麻生区の区民は、「神奈川都民」が多いですね。自分もそうだったのですが、定年になってから、ここに骨を埋める覚悟で子ども湯を始めました。娘に引き継ぎます。

が、「お母さんのような」とはとても出来ない」と言っています。概によい案があるわけではありませんので、少しずつやっていくしかないのではないかでしょう。俳句は郷土の文化として定着してほしいものです。子どもたちに俳句の魅力を伝えるために、細山に昔あったような「寺子屋」活動を復活してはどうでしょうか。



**北沢** 誰でも自由に参加できる雰囲気がほしいですね。お年寄りも、気軽に参加できて孙に自慢でできる趣味を持てる場としての文化協会を望みます。

**多田** 川崎各区の文化協会を見ると、文化協会の歴史と街の発展の歴史がぴたりと合います。麻生区は多摩区から分區した新しい区なので、街づくりに関心をもって活動していますね。他区の文化協会、生涯学習のきっかけになるように、学校の生徒にも入つてもらえる文化協会を

ます。

（記録 佐藤勝昭）

**笠原** 俳句だけでなく、川柳にも関心を持つて欲しいですね。アマの人でも入りやすい雰囲気が必要ではないかと思います。

**笠原** 文化協会では「あたらしい風と創造」をキャッチフレーズとして掲げ活動しております。本日いただきましたさまざまなアドバイスを今後の活動に活かしていく所存です。本日は、お集まり頂きありがとうございました。

（記録 佐藤勝昭）



## 地域課題対応事業 「あさお芸術のまちコンサート」のあゆみ

あさお芸術のまちコンサート推進委員会 委員長 丸山 博子

「あさお芸術のまちコンサート」

ました。

は、誰もが気軽に音楽を楽しめるよう平成十二年度から始まりました。

三名の区民が中心となって「あさおランチタイムコンサート実行委員会」を発足させ、区役所と協働で音楽を通じて麻生区のイメージアップを推進することになりました。

会場を区役所ロビーに、名称を「音楽は繋がりの糸～あさおランチタイムコンサート」とし、区民の皆様と区内住民や麻生区にゆかりのある音楽家や音楽家を目指す若者が在住しています。多様なジャンルの音楽によって心の安らぎや潤いのある生活を求めている音楽爱好者の方々も非常に多いです。そこで、ご来場の方もコンサートに参加していただけるよう、出演する音楽家と一緒に歌う歌唱曲をプログラムに入れることにしました。

また、幅広い音楽のジャンルを区民と楽しむために、平成十三年度から出演者の公募を行うことにして繋ぐしんゆり・芸術のまちづくり



第1回  
あさおランチタイムコンサート



第50回  
あさおランチタイムコンサート



新春コンサート



ユリホールコンサート



区内ホールコンサート  
(しんゆりマルシェ2015参加)  
エルミロード1Fに於いて



あさお芸術のまちコンサート  
推進委員会 委員

当初は八十名ほどの来場者数でしたが、回を重ねるうちに三百名を超えるようになりました。

当初は八十分ほどの来場者数で、3・11を掲げてコンサートを行っています。明日に向かって Since 3・11を掲げてコンサートを行っています。

年間のコンサートスケジュール  
(平成二十八年度現在)

- シネマ・サロンコンサート(二回)
- 区内ホールコンサート(二回)
- ユリホールコンサート
- ユニヴァーサルコンサート
- 新春コンサート

の推進、「音楽を通して豊かな潤いに満ちた活きある生活の推進」、「多様なジャンルの音楽を気軽に楽しみながら世代を越えた人々との交流」

としました。また、東日本大震災をはじめ、日本各地で起きる震災や災害で被災された方々の痛みを「忘れてはならない、風化させてはいけない」という思いを込め、副題に「忘れない」明日に向かって Since 3・11を掲げてコンサートを行っています。

援をいただいています。現在は、年間七回のコンサートを主催し、総計二千二百名を超える方にご来場いただける事業となりました。

トワーク登録も行っています。この役所ではトワイライトミュージックネットワーク登録制度を生かし、区

NPO法人しんゆり・芸術のまちづくり、川崎市アートセンター、昭和音楽大学、麻生市民交流館やまゆり、川崎新都心街づくり財団などの文化芸術を推進している麻生区の団体や大学と連携を取り合いながら、多くの皆様のご協力ご支援をいただいています。現在は、年間七回のコンサートを主催し、総計二千二百名を超える方にご来場いただける事業となりました。

近年では、麻生区文化協会、NPO法人しんゆり・芸術のまちづくり、川崎市アートセンター、昭和音楽大学、麻生市民交流館やまゆり、川崎新都心街づくり財団などの文化芸術を推進している麻生区の団体や大学と連携を取り合いながら、多くの皆様のご協力ご支援をいただいています。現在は、年間七回のコンサートを主催し、総計二千二百名を超える方にご来場いただける事業となりました。

トワーク登録も行っています。この役所ではトワイライトミュージックネットワーク登録制度を生かし、区

あさお芸術のまちコンサート推進委員会は、委員が忌憚のない意見やアイディアを出し合い、議論を重ねています。

これからも委員、出演者、ボランティアスタッフが一丸となり、皆様に親しまれるコンサートを開催していくたいと思っております。



トワイライトミュージック

あさお芸術のまちコンサート推進委員会では音楽家や音楽爱好者家のネットワーク登録も行っています。この役所ではトワイライトミュージックネットワーク登録制度を生かし、区





## 第二十八回 麻生区文化協会俳句大会

(十月二十三日) 実行委員長 本玉秀夫

「一般の部」  
△入選句

川崎市長賞

千枚を撫でたる青田風

川崎市議会議長賞

啓蟄や動かぬものに方石

川崎市教育委員会賞

石積みの棚田に父祖の汗悶ぶ

麻生区長賞

風鈴売り風の重さも抱ぎけり

麻生市民館長賞

どの風も噴水に来て踊りけり

川崎市総合文化団体連絡会理事長賞

隠しあと無くて障子の白さかな

川崎市観光協会会长賞

看取る夜の浅き眠りや明易し

麻生区文化協会会长賞

家猫になりたきノラと夕端居

折り鶴に絆と書くや原爆忌

笠原秋水

新涼や風を拾へる竹とんぼ

松野茂

甚平や薪で飯炊く山暮

関森田鶴子

表札の亡兄が迎える盆帰省

佐藤善雄

## 「小学生の部」(五年生)

△優秀賞△

太陽を背負ふて重し草むしり

馬場身江子

ばつともる花火みたいな夏休み

栗木台小学校 岡田志乃

母の手に踊る新米塙むすび

佐伯弘子

陸奥湾に立てば心も夏休み

南百合小学校 伊藤駿介

牧之原富士も詰めたる新茶かな

村松栄治

上州の風が研ぎ出す軒つらら

堀内よし彦

羅着てさわさわ浮力の中にあり

松井和恵

ぼろ市に断捨離ドレス売られけり

橋本周

片思ひの着てゐる里の盆踊

本玉秀夫

水底に魚の影澄み涼新た

都留嘉男

丸善の洋書の匂ひ梅雨に入る

小暮航

花辛夷本家と呼ばれ独り住む

栗木台小学校 大海渡拓哉

カブトムシほしくて朝晩パトロール

栗木台小学校 古性孝道

大きな木蝉の鳴き声大合唱

栗木台小学校 木場寛斗

あつかんべーおれたち蝉は逃げ切るぞ

百合丘小学校 鈴木茉優

夏休み科博のサメの目がギョロリ

栗木台小学校 渡邊智

百合丘小学校 渡邊智

あつかんべーおれたち蝉は逃げ切るぞ

栗木台小学校 鈴木茉優

夏休み科博のサメの目がギョロリ

百合丘小学校 渡邊智

あつかんべーおれたち蝉は逃げ切るぞ

栗木台小学校 鈴木茉優

夏休み科博のサメの目がギョロリ

## 美術工芸展開催 市民ギャラリー

（文と写真 小田島寛）

十月二十八日より麻生市民ギャラリー

にて美術工芸展が開催された。

絵画、書、写真、陶芸、工芸、生

け花など麻生区文化協会にて活動する

三十四人の力作がギャラリーに勢ぞろい

した。三十二回目の今年は出品する会

員も増え、限られた空間でゆっくり鑑賞

してもらえるよう、作品の種類や大きさ、

レイアウトや照明など可能な範囲で今年

も展示に工夫がされてきた。

会場に一歩入るとまず、美しい生け

花が来場者を迎えてくれる。会期の前

半、後半で二人の会員が交代で担当して

いる。

壁に沿い右側に進むと、まず六点の写

眞が白い壁面を飾る。そこには会員が日

本内外を歩き、色彩豊かな一瞬の情景

をとらえた感動の一枚を味わうことができる。

続いて墨の黒と純白の和紙が織り成

すモノトーンの書が觀る者を惹きつける。

そこに表現された文字と言葉から六人の

書家の世界観が伝わってくるようだ。

入り口から見える正面の壁面には、油

絵画を中心とした個性豊かな

十二人の絵画作品が目を楽しませてくれる。

麻生区美術家協会に所属する作家

が多く、風景や人物等作品の一点一点

に筆と絵の具を自在にこなして、自らの

思いをキャンバスに描くエネルギーを感じさせる。



さらに、思わず手に取ってみたくなる  
土と炎から生み出される陶芸作品は、い  
つもながら秀逸な完成度である。今回  
は四人の会員が出品している。また、ミ  
シン刺しゅうやウッドパーニングなど工芸  
作品は、布地や自然素材を元にし、親  
しみが湧くユニークなオブジェとして注目  
される存在であった。

そして、いずれの出品者も、日常的に  
創作活動を続け、作品は年間を通じて  
麻生区内外において発表公開している。  
また、毎年三月のアルティックカレンダー  
美術展でも同会メンバーの新たな作品展  
示を予定しており、再び楽しめてくれ  
そうである。

なお、二階のオープンベースでは秋水  
書道会に学ぶ会員の作品、区役所のロ  
ビーではアカデミー部の俳句の短冊と小  
学生の作品が同時展示された。

ビームではアカデミー部の俳句の短冊と小  
学生の作品が同時展示された。

書道会に学ぶ会員の作品、区役所のロ  
ビーではアカデミー部の俳句の短冊と小  
学生の作品が同時展示された。

## 会員の活躍

### 絵画を通して川崎の文化に貢献

**志村幸男**



麻生区文化協会では、杉本会長の時に副会長を仰せつかり、また、総文連にも関わりを持たせていただきました。平成二十七年度には、光栄にも文化振興賞をいただき、有り難く感謝申し上げます。

活動は、アルテリック新ゆり美術展での出品、舞台衣装の民藝の女優さんを描く

デッサン会でのお手伝い、そして、麻生区美術家協会展、麻生区文化祭、夏休み親子教室と行っています。

親子教室では「夏の思い出を墨絵で描く」と題した教室を夏休み終盤に企画し、小学校三年～六年迄の二十名程を教えています。正座にて墨の磨り方、筆の持ち方、書き方など、題材はセミ、トンボ、イルカ、カブトムシ、蝶などを描かせます。なんとか作品が出来た後、それを全員が手持ち皆の前で披露します。その後スイカ割りで、夏休みの思い出作りを行っています。そのス

イカは、市販されたものは勿体ないと言われる所以で、私が栽培したものを使っています。

また、細山の重度心身障害者施設を通じて川崎の文化に貢献してきました。この絵は水溜まりがある道の両側にひまわりが咲き、遙かに見える山まで続いている風景で、施設の皆さん

が元気でいるように、そして、多くの方々に見守っていただけるようにメッセージを込めて描きました。施設の正面玄関の左手奥の壁に飾っています。この作品を見た利用者が喜んでいる様子を聞き、私も嬉しく思っています。

また川崎港「マリエン」には秋桜の絵を展示して頂いています。そのきっかけは、以前偶然にも私の展覧会で、秋桜の絵が市港湾局の方の目にとまり、是非「マリエン」に展示して欲しいとの依頼をいただき、それ以来十五年程毎年作品を替えています。京浜地区は緑が少ないので、お花の絵を飾つていただけたのだと

思います。この施設は、小中学校の社会見学のコースになつていて、川崎と木更津を結ぶアクアライン「海ほたる」が見える絶景の場所となっています。他にも、学校をはじめ公共施設などに飾つていただいています。

うなひとりとした美しさを感じる。震災で亡くなつた人に対するレクイエムの氣持ちが、このような不思議な花のイメージを作り出したのだろうか」という記事になり、絵画は人の心に一枚の絵として届くのだと励みになりました。また、今

年は白日会第九十二回展において、幸運にも会友から準会員に推挙され、よき年になりました。これからも皆様の応援をいただき、少しでも多くの人々の心に響く作品が出来るよう精進してまいりたいと存じます。

き、今回も大盛況で新しく若い会員が加わりました。スタート時から熱心にご指導くださっている庄司淳先生、支えてくださる地域の方々に感謝・感謝。来たる十一月七日（水）に「二十五周年記念発表会」を麻生市民館大ホールにて開催予定です。心を込めてシャンソンの歌声をお届けします。



春に公開講座を開催するチャンスを頂きました。

佐藤勝昭展2016

★十一月五日～十三日（七日休廊）

【佐藤勝昭展2016】

★アートギャラリー884

文京区本郷二・四・三 お茶の水ビル

★十一月十七日～二十九日（二十三日休廊）

【松田洋子洋画展】

★ギヤラリー華沙里

★0号～三十号の油彩作品 展示

【あさお写遊会写真展】

★市民ギャラリー

★文化協会メンバーを中心に七名の写真展

国内外にスポットをあてた瞬の情景

【あさお古風七草粥の会

今年十二月で二十五周年を迎えます。

一月七日（土）

会場 麻生区役所前広場

三千四日（土）

あさお古風七草粥の会

今年十二月で二十五周年を迎えます。

一月七日（土）

会場 麻生区役所前広場

三千四日（土）